

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO IX

ELCHE 10 DE SEPTIEMBRE DE 1933

NÚM. 381

## TRES TEMAS DE HOY

### ¿Reformismo? ¿Leninismo? No ¡Marxismo!

Conviene que subrayemos esta afirmación. Dentro, en los límites de la revolución rusa, el Partido Bolchevique fué, en calidad superabundante, una organización verdaderamente marxista. El caudillo de esa revolución, Lenin, no dejó de ser, a través de su larga actuación en los medios revolucionarios, un oportunista del marxismo. Después de la revolución de Febrero, al abandonar Suiza camino de Rusia, el coloso de Octubre lo hacía pensando que las condiciones de aquel vasto país no estaban todavía maduras para el golpe de estado socialista. Las «causas objetivas de la revolución» no aconsejaban que se fuese a la implantación de la dictadura del proletariado y Lenin, marxista consecutivamente, pensaba, después de Febrero de 1917, que era más fácil y más beneficioso para el proletariado ir a la edificación de la democracia burguesa. Son los días que median de Febrero a Octubre cuando se suceden los acontecimientos de una manera vertiginosa. El Gobierno provisional que se nombró a la caída del Zar no logra cumplir ninguno de los compromisos que tenía pactados con la masa. La guerra continúa; las deserciones en el frente de combate están a la orden del día; Komilow, un general palaciego, marcha, al frente de una columna del ejército, sobre Moscú. Por todas partes cundía el desencanto y el hambre. La amenaza de una reacción, más negra que la tiranía secular de los zares, amenazaba con estrangular la rebelión del pueblo ruso. Lenin, genio agudo de la revolución, creyó que era el momento de apoderarse de los resortes del Poder, so peligro de que éste fuese a parar a las manos de los generales sublevados, buscando el retorno del Zar. Y lanzó la consigna «¡Todo el poder a los Soviets!». El pueblo en masa, movillado por la enorme acción de los caudillos del Partido Bolchevique, llegaron a enterrar al gobierno Kerensky que moría sin pena ni gloria. Y la Dictadura del proletariado fué instaurada en Rusia, aparte «las condiciones objetivas de la revolución» que así lo exigían por la acción, atendida a los textos del marxismo, de los hombres que supieron erigirse en los encauzadores de esa revolución. Lenin triunfó en Rusia porque supo practicar el oportunismo marxista. Se atuvo al marxismo como a lo que es; un gula práctico para la acción revolucionaria del proletariado.

Pero hay un abismo del Lenin

anterior a 1918 del Lenin posterior a esa fecha. Después de la revolución rusa los dirigentes del partido bolchevique empezaron a ver poblado el universo de fantasmas revolucionarios, por todos los rincones del planeta encontraron las mismas causas e idénticas condiciones para la revolución socialista. Y poblaron el mundo de unas proclamas revolucionarias que fueron el mayor desacierto que pudieron hacer los bolcheviques. Las 21 condiciones de Moscú vinieron a dividir con luchas intestinas al proletariado mundial. El oportunismo marxista, la mayor virtud que llevó a los rusos a la victoria, lo negaron estos para los demás socialistas del mundo. El guía práctico para la acción revolucionaria del proletariado, lo convirtieron en un dogma cerrado e intransigente que no admitía lugares a la vacilación.

No había más que o aceptar las 21 condiciones o ser acusado de traidor a la causa del proletariado. Moscú se erigió en el ordenador de la política internacional del proletariado. Ningún movimiento podía escapar a su férula y a su mandato. Sus consignas eran leyes para los partidos que se disponían a aceptar su protección. Algún Partido Socialista, como el español, que estaban ganados por la revolución rusa, no se decidieron a ingresar en la Internacional de Moscú por que entendían que era él quien con más propiedad podía discernir la actuación que requería a cada momento del pueblo español. No podían hipotecar su acción para el futuro. E ingresar en la III internacional era tanto como acrispar su acción al péndulo del criterio de los dirigentes rusos de esa internacional.

El leninismo consignado en las 21 condiciones era un fracaso de la revolución rusa en el exterior. Italia fué el primer exponente de esos errores. Los socialistas italianos se encerraron en el dogmatismo de izquierda que es el Marxismo y desplegaron a los cuatro vientos la bandera de la Dictadura del Proletariado. Ni siquiera vieron que la convocatoria para las constituyentes que otorgaba la monarquía como un apremio de los problemas de la posguerra, podría ser un medio que les llevara más fácilmente a las alturas del Poder. El mismo Lenin aceptó ir a una asamblea de ese carácter convocada por el gobierno Kerensky. Se negaron a ello los socialistas italianos y empezaron todo un plan de actos terroristas que culminan con la to-

ma de las fábricas por mandato de las organizaciones sindicales. «¡Todo el Poder al proletariado organizado en sus consejos!» fué la consigna lanzada conforme a la manera rusa. El grito de «¡Viva la República Socialista!» retumbaba por doquier, poniendo en guardia a la burguesía de la revolución que se intentaba hacer. Y mientras tanto Mussolini, apoyado por la clase media, preparaba sus lecciones para lanzarse sobre Roma. Aún se le ofrecía por el Rey el Poder a los Socialistas en coalición con la Burguesía. No lo quisieron aceptar por que el leninismo había triunfado en el Congreso de Bolonia. Y mientras buscaban una oportunidad que, contrario a Rusia, no se ofrecía por que aún existía una burguesía fuerte y un ejército que se mantenía fiel al trono, para dar el asalto al Poder, sobre Roma marchaba Mussolini que al llegar a esa Ciudad era aclamado por el pueblo y recibido por el Monarca con los honores de un vencedor.

El dogmatismo de izquierda consagrado por Lenin en la política exterior a Rusia, llevó al fracaso a los socialistas italianos, mientras en Italia triunfó el genio mordaz de un Dictador que, aherrajando la conciencia nacional, todo lo supedita a sus locos afanes imperiales.

### Inspección médico escolar

Comenzó la Inspección Médico Escolar con una primera etapa que se llamaba de «Estadística» en la que todo el afán eran los números y el tanto por ciento.

Siguió una segunda etapa de «Vigilancia Médica» por la cual el médico se ocupaba de los cuidados higiénicos del alumno.

Otra etapa después de «Protección al niño» por la cual se fundaron instituciones defensoras de los derechos del niño, pero dentro de la misma escuela.

Ultimamente se ha fundado la «Protección Social» o sea la defensa del niño, fuera ya de la escuela.

No se limita la Inspección Médico Escolar solo a los niños, si no que comprende también Arquitectos, Pedagogos, Ingenieros y sobre todo las «Auxiliares visitadoras» de las cuales trataremos especialmente.

Actualmente en lugar de Inspección Médico Escolar, se le llama solo «Servicio Médico Escolar» para evitar cierto recelo que se despertó en los maestros, al considerar al Médico como Inspector que pudiera enrometerse en sus funciones propias pedagógicas. Y en lugar de Inspector Médico Escolar, se llama ahora «Médico Escolar» solamente.

El primer intento de servicio médico escolar parte de 1795, cuan-

## Agrupación Socialista Obrera CONVOCATORIA

Para hoy domingo 10 de los corrientes, a las 3 y media de la tarde, se convoca a Junta General ordinaria, en el Salón de Actos para tratar sobre los puntos siguientes:

- 1.º Lectura del acta y convocatoria.
- 2.º Lectura del estado de cuentas.
- 3.º Ingreso de propuestas.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Gestión de la Minoría.
- 6.º Proposiciones generales.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados.

Elche 3 de Septiembre de 1933.

EL COMITÉ

do la Convención francesa dispuso que un «oficial de salud» visitara por distritos las escuelas en las cuatro estaciones del año. En 1805 se fundó «El Médico del Liceo» que viene a ser como el Médico Escolar de ahora.

En Alemania, el servicio escolar está basado en las célebres normas de Wiesbaden las cuales merecen reproducirse: «Envío a los padres de una ficha sanitaria acompañada de una circular en la que se explica el objeto de ésta: Un primer reconocimiento general de los niños para perseguir principalmente las enfermedades contagiosas: Un segundo reconocimiento minucioso para detallar la ficha sanitaria; finalmente un reconocimiento por el oculista, el especialista de garganta y de pecho. A los tres, cinco y ocho años de estancia en la escuela, nuevo reconocimiento y en el último, orientación profesional; cada dos semanas fijará el médico un día de consulta a la semana para los escolares; cada trimestre visitará una vez los locales».

Bélgica indudablemente es de las primeras en implantar este servicio de una manera completa y perfecta. Es donde primero se instalan piscinas escolares y donde más especialistas hay.

Es digno de mentar en Estados Unidos las «Cátedras ambulantes», cosa que ha copiado Italia. Consisten éstas en expediciones de uno o varios médicos escolares con material de propaganda (carteles, folletos, cine etc.) que periódicamente realizan una labor divulgadora por todos los pueblos.

En Suiza a lo que más importancia se le da es a la «Auxiliar Visitadora» la cual está encargada de: 1.º Conocimiento rápido y certero de las condiciones físicas, intelectuales y morales de la casa donde vive el niño para comunicárselo al médico. 2.º Instrucción a la familia sobre el mínimo de higiene que debe guardar con los niños (alimentación, aireación, aseó, vestido, sueño, juegos, etc.) 3.º Denunciar todas las enfermedades infecto-contagiosas que descubran en su visita.

En Inglaterra, en el año 1926, el número de enfermeras auxiliares pasaba de 5.000, en Suiza, no solamente es que el número de ellas es muy elevado, sino que además

su sueldo es a veces superior al del médico.

En Estados Unidos a una de las cosas que más atención se le presta es a la «Escuela de Enfermeras».

En España, desde 1915 que se legó la fundación de Auxiliares Sanitarias hasta ahora, no ha empezado realmente su actuación este cuerpo de sanidad tan importante para el buen servicio escolar.

M. ORTEGA

Jefe del Servicio O. R. Laringológico en la Escuela de Puericultura de Alicante.

### OPORTUNISMO

## Un discurso de Largo Caballero

Los comentarios de la opinión pública española han girado, en el transcurso de varios días, en torno al discurso pronunciado por el camarada Largo Caballero en la Escuela Socialista de Verano. Vaya por delante una declaración. Esta: para nosotros el discurso del camarada Largo Caballero reúne estas tres características: claridad meridiana, justeza del concepto y admirable visión del momento político. La oportunidad de este discurso, al igual que la del pronunciado en Pardiñas, no puede ser mayor. Cuando todas las baterías se enfilan contra nosotros por los enemigos del socialismo, resulta oportuno, obligado mejor, que una voz autorizada del Partido se levante a hablar alto y claro. El Partido Socialista cuenta, al presente, con sobrada autoridad moral para hacerlo. Sus sacrificios, sus renunciaciones, sus desvelos defensivos de la República, le autorizan para enfrentarse con los republicanos. Sobre todo con aquellos que no tienen el menor escrúpulo en traicionar los pactos y condiciones suscritas con el Partido Socialista para atraerse la colaboración de éste a la obra republicana.

«Luz», el ex diario de la República, plantea en uno de sus últimos números, profundamente sorprendido, esta cuestión. ¿Cómo—venía a decir—no teniendo confianza en la democracia bur-



guesa, cómo no pudiendo realizar dentro de ella una obra socialista puede participarse al mismo tiempo, en un Gobierno de la República? Para quienes escriben a sueldo en el periódico del cockteler Montiel, la paradoja es evidente. No nos sorprende esto. Su dilettantismo le conduce a patinazos como éste. En «Luz» saben de todo, lo conocen todo, lo comentan todo. Pero solo por encima. Ráspese el barniz de pseudocultura y se verá que debajo no hay nada. Así puede explicarse que un día hablen de enseñanza, en escandalosa campaña y que otro arremetan furiosos contra los enlaces ferroviarios.

Para nosotros, en cambio, la cuestión es clara. Efectivamente, no creemos que el Socialismo pueda imponerse por normas democráticas. Pero para nosotros la consecución de la República era una etapa a cubrir forzosa-mente, según señala la dialéctica marxista. Conquistamos la República porque es nuestro reconocimiento como clase social, porque nos permite luchar en igualdad de condiciones con la burguesía. Pero no sacrificamos como los revisionistas, el fin a los medios. Caminamos con un norte, a saber: la emancipación integral de los trabajadores. Los medios no pueden contar para nosotros. Los comunistas creen que son ellos quienes provocan a cada paso las condiciones objetivas de la revolución, que tan magníficamente supo ver Lenin en Octubre de 1917. Es decir, que consecuentes con su criterio, opinan que el medio de lucha ha de ser siempre el mismo. La revolución con patrón, como si dijéramos. Nosotros, en cambio, tenemos en cuenta los momentos históricos y a ellos ajustamos nuestra acción. Somos en consecuencia, oportunistas. Como lo fue Lenin en la insurrección de Octubre de 1917. Como lo eran los bolcheviques rusos en la revolución de 1905. De aquí que participemos en el Gobierno de una República burguesa, aun convencidos de que el Socialismo no cuenta con posibilidades de victoria en la democracia.

A mí me produce extraordinaria sorpresa y desencanto la posición adoptada por determinados camaradas, aferrados a la defensa de la democracia burguesa. ¿Qué se espera de ella? ¿Se cree que un buen día, cuando hayamos conquistado democráticamente el Poder por medio de una mayoría parlamentaria podremos promulgar una ley diciendo que queda proclamado el Socialismo? Y mientras eso llega ¿qué hacen los millares de trabajadores hambrientos como consecuencia del fracaso del régimen capitalista? ¿Confiar en la democracia bur-

guesa y soñar, como cosa casi utópica, con el triunfo del socialismo? Para mí, sin incurrir en pecado de sectarismo, la democracia burguesa no puede colmar las aspiraciones de ningún socialista. Llegará un momento en que la democracia sea para nosotros un chirimbo lo contrarrevolucionario al que es preciso derrumbar por inservible. Creer que por procedimientos democráticos podrá establecerse el régimen socialista lo considero un error profundo. El argumento es bien sencillo: la burguesía, creadora de la democracia, se vuelve contra ella cuando comienza a posibilitar las reivindicaciones proletarias. Y es que cuando la burguesía intenta implantar un régimen de fuerza que masacre a los trabajadores ferocemente vamos a cruzarnos de brazos empleándonos en la beatífica labor de incensar a la democracia mientras cantanos su excelstito esperando el pillagro? No. Es necesario destramar de nuestras mentes prejuicio pequeño-burgués. Marx decía—y lo citaba Largo Caballero en su discurso—que el periodo de transición entre la sociedad capitalista y la socialista tiene que ser, forzosamente, un régimen de dictadura revolucionaria del proletariado. Interpretar esto en un sentido democrático no es posible, a lo que se me alcanza. No caigamos, justo es cuidar de ello, en desviaciones reformistas, cometiendo el mismo error que los socialistas de quienes decía Engels que veían el Socialismo como una utopía casi irrealizable. De esto al revisionismo bernsteiano con su teoría de la solidaridad de las clases, no hay más que un paso.

De aquí que consideremos de importancia capital el discurso del camarada Largo Caballero indicando la necesidad de aprestarnos a la lucha revolucionaria por la conquista del Poder. La prueba de que no lo podremos conquistar democráticamente nos la puede proporcionar un artículo de «La Nación» «La dictadura socialista—decía días atrás—no debe implantarse sin lucha previa». Después de esta afirmación rotunda, clara y terminante, ¿cabe creer en la democracia burguesa? No. Cabe, sí, prepararse para la acción aprovechando la ocasión, en el momento oportuno, y adelantándonos a nuestros enemigos. El dilema es claro: o fascismo o Socialismo; o Alemania o Rusia. La elección no es dudosa; nos quedamos con Rusia, con el Socialismo. La lucha se aproxima. Quien primero triunfe se impondrá. Procuremos ser nosotros quienes, en beneficio de la clase trabajadora, nos anticipemos en el triunfo.

ISIDRO R. MENDIETA

En torno a los «coros»

## Eso: "y no buenas razones"

Ese tonillo, un tanto alterado, con que el «Accionado» vuelve sobre sus propios yerros no tiene la virtud de amedrantarnos ni mucho menos la de producir en nosotros los agrios tonos de la exacerbación. Con la misma serena objetividad que escribimos nuestro anterior comentario en torno a los «coros» volveremos hoy sobre el tema. Aun no siendo éste un tema que nos fascine hasta despertar en nuestro espíritu los trémolos resaca de la pasión, comprendemos los grados de interinidad que con él nos asaltan que no puede de lleno invadir el terreno que de sobra les está reservado a otros de trascendencia más inusitada. Ya dijimos que si nos disponíamos a abordarlo, aun reconociéndole relativa importancia, era porque la ocasión se nos ofrecía propicia para ello. Y de que así era, como también era cierto que acertamos en la forma de darle actualidad lo prueban, no las manifestaciones más o menos veladas de quien en última instancia no abrigamos la esperanza de conseguirlo para ese empeño que nos llevó a trazarlo, sino el ambiente de general complacencia que en torno a ese editorial logramos formar.

Nos agrada que la pertinencia en el error de ese «accionado» nos ofrezca ocasión de poder ampliar con otras consideraciones de índole doctrinal las aseveraciones que nos permitimos hacer en el escrito del día 5 de Agosto y se podrá apreciar cómo la réplica que dimos al artículo «Alerta estamos» era, ni más ni menos, la que requería a su tono provocador que no se lograba empañar ni aún con la untosa pretensión de querer deslazar un en-tuerto que en esta ocasión ni existía ni nadie lo había producido. Porque si nuestro contradictor en este pleito de exiguas proporciones, no se acusase de desconocer por completo el valor que el materialismo dialéctico encierra para quien trata de inspirar su actuación pública conforme a las exigencias del marxismo ortodoxo, no habría escrito el intrascendente artículo con que pretendía salir por los fueros de «Orfeón Illicitano», que, por otra parte, por nadie sufrieron menos-cabo, y si alguna afirmación nuestra que él refutase gratuita, merecía la proporciones de una réplica, en esta tendría que convenir, primero, que esa fiesta de la Plaza de Toros la inspiraba un sentido y una necesidad de clase.

Dentro de la República, y por insuficiencia de las viejas normas de la democracia burguesa para resolver el trascendental problema económico que determina y regula la existencia de los pueblos, se ha agudizado en forma tal la lucha de clases que ya no admite lugar a dudas ni incluso para aquellos más interesados en negarla. Nunca como ahora se vio acuciada la burguesía ilicitana por esos remilgos artísticos que le llevan a pretender descubrirle horizontes insospechados a la «Fiesta». Nosotros no vamos en nuestro propósito hasta censurar este afán que después de todo nos parece lógico en una clase que pretende sobrevivir. Pero no vamos tampoco a dejar de señalarlo. Y en ese deseo que se le

ha despertado a la burguesía de engrandecer sus cosas en el preciso momento de su declive más acentuado, encuentra, so pretexto de un arte que no es nuestro, de nuestra clase, creado por el determinismo económico de épocas pretéritas, la colaboración entusiasta e incondicional de una entidad artística compuesta en su mayoría por elementos obreros, algunos de los cuales se dicen incluso que comulgan en los principios doctrinarios que nosotros defendemos. ¿Y no es esto una evidente parcialidad que coloca en el plano superior de los afectos de Orfeón Illicitano a esa fiesta burguesa-religiosa con relación a la proletaria de 1.º de Mayo?

Un poco de discreción no hubiese perjudicado a ese «accionado» como esa impremeditada ligereza que le lleva a exhumar ciertos textos que vienen en corroboración de nuestros propios asertos. No se podían aceptar esas condiciones a que Orfeón Illicitano supeditaba su actuación general en la Fiesta del Trabajo sin que sufrieran menos-cabo la personalidad de las otras sociedades que tenían comprometida la suya y la propia virtualidad de la fiesta. Y si, nos complacemos en repetirlo, somos ajenos, casi insensibles a ese concierto de rivalidades en que se desenvuelven las masas «corales» ¿a razón de qué le íbamos a otorgar ese trato de favor que para sí recababa Orfeón Illicitano? Eso sin contar que la fiesta del 1.º de Mayo, aparte el sentido revolucionario que encierra, tiene a la exaltación cívica de los valores morales del proletariado y el arte tiene fuerza de captación suficiente, la historia lo evidencia de una manera bien palmaria, para llegar hasta el pueblo, no el pueblo hasta él que lo puede ignorar en toda su vasta grandiosidad, y con la magia de sus canciones marcarle a la masa genérica y multiforme las rutas, serpenteadas de dificultades, sí, pero también de la gloria de un ideal por el que se deben hacer las renunciaciones más costosas para el espíritu.

Eso o no lo han sabido o lo han querido olvidar los obreros que forman parte de Orfeón Illicitano y por que a nosotros nos cabía señalarlo hemos incurrido en notorio desacuerdo según la opinión de un caracterizado miembro de esa sociedad que pide, ni corto ni peroso, que reifiquemos un juicio con el que nos ratificamos desde el principio hasta el fin.

Convénzanos ese «accionado» que tan sobrado anda de buenas razones, de lo equivocados que podamos estar con nuestras opiniones y nosotros, con la misma lealtad que las omitimos, las re-

ficaremos, que en ello no tienen por que dolernos prendas. ¿Se encuentra él por casualidad animado del mismo espíritu?

## Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lulos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)

ELCHE

## A BOCA JARRO

«El Demócrata» de Novelda y «El Radical» de Elche, publican una cajunmia más en contra de los socialistas.

¿Pueden decirnos, Sres. radicales, quiénes fueron los representantes obreros que marcharon a Madrid con billete de coche-cama?

¿A que no lo dicen? A que no tienen la honradez de decirlo para que se sepa quién se gasta el dinero de los obreros de la forma que ellos dicen?

¿Sois honrados? ¡Demostradlo! De lo contrario, sabremos una vez más que sois unos falsarios; sin dignidad alguna.

«Rocabruna», firma terrible y bastante sensible. ¿Dónde habrá aprendido a hablar de trabajo, quien no ha querido trabajar nunca?

¿Cscas del tiempo? ¡Qué! Sobra de tiempo.

Profeta viene «El Radical» en su último número. Su artículo «Preparando los bártulos», no es otra cosa nada más que una profecía.

Profetizan que Gordón Ordás, ganará el pleito a Marcelino Domingo, y éste no tendrá más remedio que ingresar en el Partido Socialista para continuar su labor teatralisca.

No queremos comentar ni profetizar, los hechos dirán si los

A los propietarios, maestros albañiles y carpinteros

## RAFAEL BLASCO MATEU

establecido en Travesía Plaza de Abastos, 6, ofrece al público en general sus nuevos precios en cerrajería artística y mecánica:

Rejas de hierro para obras, desde 0'70 ptas. kilo  
Balcones » 0'90 » »  
Barandillas terrado y galerías » 0'85 » »  
Armazones para cocina » 4'00 » pieza

Escaleras para terrado, claraboyas, cancelas y puertas de hierro, convencional. Barandillas de escalera con pipas y sobre silleta. Construcción de toda clase de trabajos en cerrajería artística, reforma y reparación de toda clase de maquinaria en general. Se hacen toda clase de trabajos en hierro, acero y metal, a torno.

Instalaciones completas de calefacción.

¡Proprietarios, pedid precios en este taller antes de encargarse ningún trabajo en hierro!

## Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

## Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

Para comprar barato, en esta casa



## EL OBRERO

del Radical han acertado en sus vaticinios.

Lo que si tenemos interés en afirmar es que teatralerías para seguir viviendo nada más las han hecho los radicales, que de monárquicos pasaron a republicanos, por ver de seguir con la valerosa en muchísimas poblaciones, como así ha sucedido.

No creemos que acertarán, dado lo poco firmes que son en sus cosas.

«El Radical» dice: «Sabemos que el Alcalde ha dado órdenes al arquitecto municipal para que investigue e informe sobre el estado ruinoso del mayor número de casas posible, con el fin de dar trabajo a los obreros gandules».

Y por fin, protestan por esta arbitrariedad que impone la primera autoridad local.

Señores, sean Vdes. prudentes. No desbarren. Eso de que el Alcalde quiere emplear a obreros gandules ¿dónde lo han leído? ¿Y aún dicen que defienden al obrero en su programa político?

¿Quién hablará de gandulitis? ¿Quién protestará de que las casas en ruínas se reparen o reconstruyan? ¿Dónde almacenará el conocimiento?

Podría arreglarse el hilico de fuera, pero me parece que sería más conveniente arreglarle al autor de tamaña necedad, el hilico de dentro. Debe tenerlo estropeado.

Según el periódico revolucionario radical de la glorieta, el pasado domingo asistieron a la Asamblea Provincial de Proprietarios Agrícolas celebrada en el Ideal Cinema, nutridas representaciones de los principales pueblos de la provincia.

Según lo que vimos, asistieron diez y seis representantes, si todos representaban algo, pues lo dudamos.

Fué un éxito, ni discusión ni nada, en fin, leer y bueno.

«Uno de la tribuna» en «El Radical» dice «queriendo dar a conocer el acuerdo municipal adoptado en la sesión del día uno del actual sobre las obras de reforma del paseo del 14 de Abril... sea desmolido, para convertirlo en avenida, después de amplia discusión, se deja en estudio».

Muy bien, se ve que le gusta desmolir y discursar. Y no digamos nada de la sesión del día 22 de Agosto, allí si que no acertó ni una.

De dictaduras habla «El Eco». De algo había de hablar, ya que no puede hacer otra cosa.

Pero no habla de mentiras, apesar de meter alguna en su artículo de fondo.

¿Cuándo ha ordenado el Ministerio de la Gobernación que se entregue el convento a las monjas? ¿Pueden decirlo los pios colegas? ¡Decidlo, sino afirmaréis una vez más que sois peores que los radicales!

De que son peores que los radicales, se encargan ellos de demostrarlo. También recojen los bulos que aquellos vueltan contra los socialistas. También se hacen eco de lo del viaje de los obreros en coche-cama.

¡Vamos, hombre! ¿No sería Sansanote, o Mergelina, o a lo mejor, quién sabe, el Abogado de la Cal, que iba a defender cierto pleito ante el Tribunal Supremo? ¡Jajay que risa, un paleta en la Corte.

Continúa la suscripción a favor de EL OBRERO y no continúa la de Vdes., Sres. de «El Eco», a favor de «Ora et labora», porque ya saben que fué a la estora.

OCAP dice que dé todo hombre fé de su sexo... Qué barbaridad! ¿Que querrá que hagan? Sepámoslo, empiece V. por dar fé de su sexo y ánimo si conviene.

«Los pueblos que no hagan esto, son legiones de asquerosos seres, capaces tan solo de ostentar la vergonzosa condición de eunucos».

¡Qué horror! ¡Cómo está el tío! Tiemblen hembras, OCAP va a empezar a dar fé de su sexo. Atención... un, dos, tres, pum, pum, tres... tiros largos.

«Del Cielo» al «Pueblo» hay menos distancia que de OCAP escribidor de «El Eco» a «Telescopio poeta de El Radical».

OCAP si se equivoca es por la malicia que emplea; Telescopio si se equivocaba, era por la estupidez que tenía y tiene poéticamente hablando.

De forma es que OCAP, fué una verdadera judiada, quiera o no quiera. Una vez había de perder. Paciencia.

«Hay que persuadirle instruyéndole y llevando a su cerebro la luz del Evangelio». Dice «El Eco».

Eso hacen muchos capellanes y frailes y ya ven, amigos, lo que sale de las iglesias, colegios y conventos... y después con huir a Orán, en paz. ¡Oh, maestros del Evangelio, qué bien lo enseñáis y lo probáis con inocentes criaturas.

«El Eco», también nos endilgó

en uno de sus pasados números, un bulo más.

Una vez enterados debidamente de quién era el tío que se asomó a una ventana en donde dormían unas mujeres en el Arrabal, sabemos, que no es, ni ha sido socialista; que es católico, apostólico y romano, y si quieren más pruebas, revisen los archivos de la parroquia a que pertenece y verán como es casado por la iglesia y tiene bautizados a sus hijos, y es más, nunca le ha pasado por su mente ser de nosotros.

Además de esto, creemos que este caso no tiene importancia, comparado con los que los verdaderos católicos y curas hacen por las sacristías, colegios e iglesias, con mujeres y con criaturas. ¡Eso es lo criminal! ¿Y aún queréis dárosela de morales?

¡Continuad, continuad y sacaremos todos los trapitos que tenéis en la colada! ¡Y que conste que no son pocos!!

## LA CRISIS

Anteayer, viernes, presentó el Gobierno la dimisión, habiendo comenzado las consultas el Presidente de la República.

A la hora que escribimos estas líneas no se ha llegado a la solución de la crisis, esperando que el acierto acompañe a los encargados de resolverla, para bien de España y de la República.

No cabe decir que cualquier solución izquierdista tendrá nuestro apoyo desde dentro o fuera del Gobierno.

## Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón  
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6  
Corredera, 12 ELCHE

## Las aguas del Segura en la Peña y Carrús

El periódico local, «El Illicitano», en su último número, publica un editorial sobre las aguas del Segura en la Peña y Carrús, de tal importancia, que bien merece un ligero comentario de momento.

No se explica un abandono más grande por parte de la Junta Directiva del Sindicato de las mencionadas partidas, cuando han dado por buenas unas obras en las condiciones que se detallan, con rectificaciones absurdas, desnivel del cauce y deficiente construcción, que así y todo, han resultado costosas, habiendo incurrido con ello en una grave responsabilidad.

Tampoco se explica la pasividad de los propietarios de la parte baja de Carrús, en su mayoría humildes trabajadores, que habiendo sido ellos los que proporcionalmente más han pagado en las derramas, han visto como desde el año 1930 están paralizadas las obras de construcción del canal, apenas llegó el mismo a una de las fincas que posee el actual presidente del Sindicato.

No queremos pecar de injustos aplicando aquellos calificativos propios del caso, pero prometemos a nuestros lectores, especialmente a todos los campesi-

nos de Carrús, tenerlos al corriente de todo una vez nos informemos de este asunto documentalmente, recomendándoles que se unan como un solo hombre y en su día pidan responsabilidades, si las hubiere, a los que haciendo dejación injusta de sus deberes, les han ocasionado notorios perjuicios tanto moral como materialmente.

Y por hoy ni una palabra más.

## Sindicato Ramo de la Alpargata

En junta directiva celebrada por el Comité del Sindicato, se acordó dar un plazo a todas las compañeras y compañeros atrasados en los talonarios, para que se pongan al corriente. De no hacerlo así, causarán baja definitiva, de acuerdo con lo que señalan los Estatutos de nuestro reglamento.

Todos los amantes de la organización han de comprender la justicia que encierra esta medida, pues nuestro organismo nacional o sea la Unión General de Trabajadores, a la que todo buen militante está obligado a defender y al que este Sindicato se honra en pertenecer desde su fundación nos hace un llamamiento para que nos pongamos al corriente en sus cotizaciones y por lo tanto el deber nuestro es, cumplir, como siempre lo hemos hecho, las órdenes de nuestro glorioso organismo nacional.

Así, pues, no será menester insistir cerca de la necesidad de que todos los afiliados se pongan al corriente, porque el Comité tiene la completa seguridad de que sabréis cumplir con vuestro deber como siempre lo habéis hecho.

Para hacer cualquier reclamación relacionada con el trabajo, en la Secretaría del Sindicato del Ramo de la Alpargata, es imprescindible la presentación del Carnet de afiliado y al corriente en la cotización, sin cuyo requisito no será atendida ninguna queja.

## ¡ILICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visitad el BAR MODERNO. Propietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jarras, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial y económico.

## ROCALLA

Materiales de Construcción

Tubos de todas clases - Planchas acanaladas y lisas - Canalones - Bovedillas - Depósitos para agua - Planchas pulidas - La más perfecta imitación del mármol, apropiadísimo para zócalos.

Depósito y venta: Calle D. José Ramos, 18 - ELCHE

## POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

**M. ORTEGA**

**B. NAVARRO**

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos).



| PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN     |      |
|----------------------------|------|
| Elche, un mes              | 0'50 |
| Resto de España, trimestre | 2'00 |
| Extranjer, trimestre       | 2'50 |

# EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)  
Número suelto, 10 cts.  
Paquete de 26 ejemplares, 1'75 ptas.

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## UNA OBRA DE LA REPUBLICA Colonias Escolares



La Colonia Escolar Illicitana, compuesta de 57 niños de las distintas escuelas locales, que han recibido, durante 15 días, las salubres brisas del «Mediterráneo».

Momento en que los niños de la Colonia Escolar, alegres y retozados, dan a la encantadora playa de Santapola un aspecto simpático y conmovedor.



Ya en diferentes ocasiones nos ocupamos de lo que para España significaba la disposición de la Dirección General de Primera Enseñanza, avalada por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, de la consignación en los Presupuestos de cantidades para Colonias Escolares. Pero no ya para colonias de poblaciones de importancia, sino para aquellas simples y pobres aldeas donde jamás la instrucción llegó a sus puertas, llevando un poco de instrucción a los hogares obreros, a aquellos hogares que no sabían más que de miseria humana. La miseria que a los trabajadores legó la corrompida Monarquía, única que tenía gran interés en que el pueblo no se capacitase, no tuviera las distracciones espirituales necesarias, sufriendo hambre y miseria, con el solo fin de que ellos o sus futuros herederos siguieran siendo los privilegiados del despótico régimen capitalista.

Pero para bien del pueblo español viene la proclamación de la segunda República, y uno de los principales factores y de vital interés es la educación del niño, futuro hombre del mañana.

Al Ministerio de Instrucción van hombres interesados en materia tan importante y tan principal para España, como son Marcelino Domingo y Fernando de los Ríos, uno y otro asesorados, desde la Dirección General de 1.ª Enseñanza, por el inteligente hombre laico, camarada Rodolfo Llopis, se ocupan de la creación de Escuelas, de las Bibliotecas Escolares, de las Cantinas Escolares, de la atención debida en los colegios de ciegos y de sordomudos, de los roperos escolares y como principal, fijan su atención en toda clase de Colonias Escolares, Excursiones al campo, a la montaña, a los Sa-

natorios, a la playa, al extranjero, etc. etc.

Pero delo que principalmente nos ocuparemos en este artículo es la Colonia Escolar. Bien reciente, hemos tenido en nuestra cercana playa de Santapola, varias colonias de diferentes poblaciones. Cientos de niños, que en fuerte haz y albedrío, confraternizaban en diferentes ocasiones—comida, baño, excursiones, juegos de pelota y balón, etc.—y los que como nosotros hemos podido de cerca apreciar los ratos de expansión de estos niños, podemos asegurar, sin temor a equivocación, que las Colonias Escolares son el medio más grande que puede tener una nación para la unión de sus pueblos. Unión que toda nación necesita. Que le es necesaria para que, hermanos todos, confraternicemos con el solo fin de que la emancipación del niño, en día no muy lejano, sea el fruto apetecido de toda nación que, como principal medio de vida, desea y quiere la cultura de sus hijos.

Como dijimos ya, fué Elche una de las poblaciones que presentó su 1.ª Colonia Escolar en Santapola con 57 niños, los cuales iban bajo la custodia y dirección de los tres maestros de las Escuelas Graduadas: Mozas, Durá y Galiana, profesores estos que, ni un solo instante, dejaron de atender a los niños, tanto en las horas de la comida como también en las de descanso. Fueron pues, fieles cumplidores del deber que se impusieron al aceptar el cargo de profesores para la Colonia Escolar.

Los niños, contentísimos de verse a orillas del mar, con toda clase de atenciones, con buenas comidas, con excursiones a la sierra y a las salinas, no hacían más que gritar con toda la fuerza que contaban en sus debilitados pul-

mones—pues tenemos que tener en cuenta su estado de debilidad física—el grito rebelde contra todas las pasadas injusticias, y que consiste con anheladas aspiraciones, de «¡Viva la República!» a la vez que otros entonaban el canto del Himno Nacional, La Marsellesa y La Internacional.

Satisfechísimos volvieron a El-

### A LAS TORCIDAS DOS PALABRAS

¿Quiénes son las derechas para desautorizar a nuestro alcalde del mando que ejerce? ¡Nadie! ¿Por qué lo desautorizan? ¿Porque no les entrega la llave del Convento? ¿Es que ha de estar el alcalde a las órdenes de sus caprichos?... ¡No! El alcalde ha de hacer lo que deba en bien del orden del pueblo. ¿Porqué no ardió el Convento cuando la quema de tantos por toda España?... porque nuestro alcalde supo mantener el orden y lo evitó; y por eso hay hoy Convento. ¿Porqué no quiere entregar las llaves nuestro alcalde hoy?... porque no quiere que se amotine el pueblo en son de protesta por tales medidas. ¡Ahí está la guardia civil para prohibir los motines!—diréis vosotros—Pero no, el caso es el orden, el buen orden, que es lo que sabe guardar nuestro alcalde, y vamos, no es caso de que por querer encerrarse en un edificio antihigiénico cuatro mujeres, pase lo que no debe pasar. El alcalde no puede evitar de que unos piensen de que ese edificio sea para escuelas u otras cosas, ni que otros piensen de que sea para

chejé esta playa levantina los niños escolares. Más satisfechos quedaron los Profesores. Muchísimo más quedamos nosotros, fieles continuadores de la obra empezada por la República, de ver que nuestros pequeñuelos, aquellos desheredados de la fortuna, niños sin padre unos, otros sin el cariño de la madre querida, por obra de los amantes de la revolución, pudieron tener quince días de expansión, donde recobraron, en parte, fuerzas para poder sobrellevar la vida que el destino les asignó.

La 2.ª Colonia Escolar, a la que se incorporaron 58 niñas, no corrió la misma suerte, pues a los 10 días de estancia en Santapola, se sintieron algunas niñas indispuestas y hubo la necesidad de llevarlas a sus respectivas casas,

monjas o frailes, sin embargo puede evitar un choque entre ambas partes de *pensadores*.

Así se habla y así se razona, señores de «El Eco», sin menester de insultos ni palabras soeces. Que se oyeran palabras vulgares de las entidades obreras analfabetas, no tiene nada de particular, se puede decir que ese es el lenguaje que les legó la Santa Madre Iglesia en XIX siglos de reinado, pero que salgan esas tan mal sonantes frases de gentes cultas que toda la vida se la pasaron estudiando, pero que fraseen de esa manera desde los Centros donde todos son hombres de carrera, eso es intolerable, eso es inmoral y anticristiano. Nosotros estaremos en las primeras lecciones de la gramática parda, pero ellos están en las últimas de la dorada...

MIGUEL M. IZQUIERDO  
De la Juventud Socialista

no sin antes atenderlas con todos los medios al alcance de las circunstancias. Afortunadamente no se tuvo nada que lamentar.

Las niñas, salvo lo anteriormente reseñado, al igual que los niños, lo pasaron muy alegres en sus horas de baño, comida y excursiones, en las cuales cantaban una canción en la que aludían a nuestro Alcalde y a los camaradas De los Ríos y Llopis, obra ésta que fué muy bien acogida por los veraneantes.

Las Profesoras, Sra. Rubio y Stas. Carmen Marco y Margarita Gomis, cumplieron su cometido todo lo mejor posible, pues tenemos que tener en cuenta, el difícil papel que se las encomendó.

EL OBRERO saluda a los señores Profesores y Profesoras y alienta a los Sres. Concejales para que al confeccionar el Presupuesto de 1934, vean la forma de que conste un capítulo para Colonias Escolares, con pesetas suficientes para que Elche tenga unos pabellones propios a orillas del mar, con el fin de que los niños hagan la vida diaria de la playa, al igual que los demás veraneantes y nos congratulamos de que la Colonia Escolar Illicitana, haya sido una de las mejor organizadas de las que han asistido este año a Santapola, por lo que felicitamos a los que moral y materialmente contribuyeron al éxito deseado.

Elche, pueblo eminentemente trabajador, gran amante de la cultura y el arte, debe estar interesado en la buena organización de la Colonia Escolar para 1934, alentando al Estado y a nuestros municipios, para que sean fieles cumplidores de la obra emprendida por la República, en bien de la cultura hispana, con el decidido propósito de que dentro de breves años, podamos contarnos a la cabeza de la civilización.